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Mercredi 10 janvier 2024 

Chères Noirmoutrines, 
Chers Noirmoutrins,

Je suis heureux de pouvoir célébrer cette nouvelle année avec 
vous.

Ensemble, nous allons partager un bon moment.

Je souhaite ce soir vous présenter des vœux empreints d’espoir et 
de confiance en demain.

Pourtant, le monde qui nous entoure semble être pris dans une 
tempête ininterrompue.

Des vents de discorde soufflent à travers le monde, avec des 
répercussions en Europe et au plus profond de notre pays.

La France fait face à des épisodes politiques tumultueux, marqués 
par des divisions profondes au sein de notre société.

Face à ces vents orageux, nous devons résister à la tentation de la 
division, de l’opposition systématique, du populisme et de la brutalité.

C’est dans notre unité sociale et citoyenne que réside notre plus 
grande force.



Cette force nous permettra d’affronter le défi climatique.

Les tempêtes de cet automne n’ont laissé aucun doute sur 
l’urgence à agir.

Nous prenons depuis notre arrivée des mesures concrètes, pour 
adapter notre mode de vie aux réalités présentes et futures.

Nous renaturons les sols, nous modernisons nos réseaux, nous 
installons des îlots de verdure dans tous nos projets 
d’aménagement, et nous favorisons toutes les mobilités.

Tous ensemble, nous devons bâtir un avenir plus serein pour nos 
générations futures.

Donc, à l’aube de cette nouvelle année, il est crucial de prendre 
conscience des enjeux qui attendent notre commune.

Préserver notre cadre de vie est un enjeu majeur.

Se préserver du tourisme de masse, grâce à la régulation  : c’est 
l’objectif que nous nous sommes fixés, avec notamment 
l’instauration d’un droit de passage au pont.

Nous continuons à discuter avec le Conseil départemental  : une 
volonté que nous poursuivrons avec détermination.

Nous devons donner sans cesse une priorité à l’équilibre si fragile, 
entre visiteurs à la journée et habitants à l’année.



Préserver notre cadre de vie, c’est se préserver également des 
constructions massives.

Il faut absolument se résigner à l’accepter  : notre île n’est pas 
extensible.

Pour préserver autant nos terres agricoles que notre identité 
noirmoutrine, nous devons en priorité privilégier la rénovation et 
moins construire.

Préserver notre cadre de vie, c’est aussi se préserver d’une 
inflation grandissante.

Il faut permettre à nos enfants de rester sur l’île.

Ainsi, nous avons poursuivi notre volonté de faire bénéficier aux 
familles de la cantine à 1 euro par jour.

De plus, comme nous l’avions annoncé, nous avons décidé de 
baisser votre taxe foncière en 2024.

Ce sont des décisions audacieuses en ces temps contraints.

Tout cela est possible grâce à une gestion maîtrisée de nos 
budgets, et grâce à la mise en place de nouvelles recettes, issues 
uniquement des activités touristiques de notre ville.

La municipalité s’engage donc avec fermeté à faire de Noirmoutier-en-l’Île 
une commune plus juste, plus agréable, avec toujours plus de 
services, afin que chacun puisse s’y sentir bien toute l’année.



Nos actions menées en 2023 se sont inscrites dans cette 
continuité.

Sur nos espaces publics, nous avons poursuivi l’amélioration de 
notre environnement, et entamé des rénovations conséquentes et 
nécessaires.

Ce sont dans nos rues que se jouent toutes les mobilités, mais 
aussi les rencontres et les échanges.

Elles doivent être accessibles, sécurisées, apaisées et de qualité.

Ici, comme ailleurs, nous en avons profité pour moderniser 
l’ensemble de nos réseaux.

Pour exemple, la rue de l’Acquenette, livrée cet été, est le symbole 
de toute notre politique d’aménagement, pour une ville plus verte et 
plus responsable.

Aussi, après plus de 20 ans sans nouvelle distinction, le Conseil 
national des Villes et Villages Fleuris nous a récemment décerné 
une 3è Fleur.

Au même titre que le label « Petites Cités de Caractère », obtenu 
l’année dernière, cette nouvelle Fleur vient saluer notre travail 
d’embellissement.

En ce qui concerne notre patrimoine, puisque d’autres avant nous 
n’ont pas daigné s’en occuper, ou pire encore, ont pris la décision 
de le détruire, comme la maison Richer, nous faisons le choix de le 
rénover.



L’église Saint-Philbert a enfin retrouvé sa beauté d’antan, et les 
travaux du château et du fort Saint-Pierre se poursuivent.

Sur la question du logement, nous devons accélérer notre action 
pour un meilleur et nécessaire équilibre entre résidences 
principales et secondaires.

L’été dernier, nous avons inauguré cinq nouvelles maisons 
individuelles, rue de la Pierrière, offrant ainsi des logements 
décents à nos familles.

Notre ambitieux programme sur l’habitat, tant sur la rénovation que 
sur la construction, est vertueux.

En effet, la municipalité aura doublé son parc immobilier et permis 
de loger plus de cent familles.

Une commune avec plus de patrimoine est une commune plus 
solidaire, qui peut enfin investir pour ses habitants.

Également, nos équipements de sport et de loisirs doivent être 
adaptés à tous les âges, et à toutes les pratiques, mais surtout 
ouverts à l’année.

C’est pourquoi, en 2023, nous avons continué à rénover notre 
tennis municipal et à équiper notre salle de remise en forme.

Nous avons construit aussi un skatepark.

Quel bonheur de voir de nombreuses familles en profiter !



Toutes les générations s’y retrouvent.

Concernant les animations, nous avons fait le choix de développer 
des activités culturelles tout au long de l’année, et de mettre en 
place de vrais rendez-vous  : à l’automne avec le festival des 
Îlluminés et l’hiver avec les festivités de Noël.

À travers toutes ces actions, nous affirmons notre souhait de vous 
offrir toutes les conditions d’une ville plus ouverte, prête à affronter 
les défis de demain.

En 2024, nous poursuivrons nos actions avec la même 
détermination.

Grâce à l’augmentation de nos recettes touristiques, mais aussi en 
favorisant la recherche de subventions et de partenariats, nous 
pouvons dorénavant investir sereinement.

Je souhaite partager avec vous quelques-uns des projets qui 
marqueront l’année à venir.

Nous allons poursuivre l'amélioration de nos espaces publics.

Parce qu’il est important de réserver une place à toutes les 
mobilités, nous allons entreprendre des travaux majeurs, comme 
ceux des routes de L’Herbaudière et du Vieil.

Sur la route de L’Herbaudière, nous voulons sécuriser piétons et 
cycles, dans un environnement agréable avec de la végétalisation 
et des réseaux enfouis.



De même, les travaux de la route du Vieil garantiront toutes les 
conditions requises pour la pratique du vélo au quotidien, grâce à la 
création d’une piste cyclable.

Aussi, certaines voies méritent d’être repensées dans leur 
globalité : ce sera le cas notamment des rues de la Touche et de la 
Lande Saint-Joseph, puis celle des Chevrettes.

Elles feront la part belle à la sécurité des piétons grâce à une voie 
dédiée.

Pour la rue des Chevrettes, située aux abords du lotissement de la 
Borderie, elle sera en sens unique, permettant la création d’une 
voie piétonne et d’une piste cyclable.

En 2024, notre centre-ville continuera de se transformer.

Les rues Piet et Richer sont les axes majeurs de notre entrée de 
ville.

Nous favoriserons une circulation apaisée, tout en soutenant le 
dynamisme commercial.

Aussi, une passerelle enjambera d’ici le mois de mars l’étier du 
Moulin, pour relier le parking « des Cirques » à la place de la Prée 
aux Ducs.

Dans la cour du château, sera créé un parc public.

Ainsi, vous pourrez profiter gratuitement de ce lieu magique.



L’annexe de la Mairie fera souffler d’ici la fin de l’année un vent 
nouveau dans le cœur de ville.

Nous accueillerons de nouvelles cellules commerciales, avec des 
services publics accessibles à tous, et le retour de la police 
municipale au plus proche des citoyens.

Ces travaux symboliseront notre volonté pour des espaces publics 
plus agréables.

Comme je l’ai déjà précisé, la question du logement continuera à 
demeurer au cœur de nos actions.

En 2024, ce seront 24 maisons individuelles mises à la disposition 
de nos familles  : la promesse concrète d’une offre élargie de 
logements à l’année.

Les secteurs de Champ Marteau, du Clos Chartier et de l’avenue 
Mourain regrouperont des locatifs communaux ainsi que des 
maisons à loyer modéré.

D’autre part, il est de notre devoir d’assurer un environnement 
adapté à chaque étape de la vie.

Nous lancerons la création d’une résidence pour nos aînés sur le 
site l’ancien hôpital.

Ils pourront ainsi profiter d’un cadre confortable, à proximité 
immédiate des commerces et des services.



Et conformément à notre volonté de rénover l’existant, un logement 
situé dans l’ancienne maison du directeur de l’école de 
L’Herbaudière sera aménagé.

Il permettra d’accueillir d’ici la rentrée prochaine une nouvelle famille.

Une occasion de plus de préserver notre patrimoine, de favoriser le 
dynamisme de nos villages et de nos écoles.

En parlant justement de nos écoles, les travaux du réfectoire Richer 
seront finalisés. Il offrira enfin des conditions optimales pour les 
repas de nos enfants, mais également de meilleurs conditions de 
travail à nos agents.

Aussi, pour conserver nos familles sur l’île, nos équipements de 
sport et de loisirs doivent encore évoluer.

C’est pourquoi, en 2024, nous développerons notre complexe 
sportif.

Y seront intégrées de nouvelles pratiques, comme le pickleball, le 
beach tennis, et un padel couvert.

En effet, le padel lancé en 2023 est un vrai succès.

Les recettes générées nous permettent aujourd’hui d’aller plus loin.

Comme vous pouvez le constater, les projets que nous avons 
esquissés ici sont des manifestations tangibles de notre ambition 
pour Noirmoutier.



Ensemble, nous construisons un demain où chacun doit trouver sa 
place, où l'innovation et la préservation guident sans cesse nos 
actions, et où la solidarité devient notre force.

Face aux intempéries qui peuvent frapper, que ce soit sur nos côtes 
ou dans nos vies, restons unis et solidaires.

Soyons confiants en notre capacité à rendre notre territoire encore 
plus agréable à vivre.

Que l’optimisme soit le fil conducteur de notre vie quotidienne.

Je vous souhaite, en mon nom et en celui de tout le conseil 
municipal, à vous-mêmes, vos familles et vos proches une année 
2024 pleine de bonheur, de joie, de santé, et de confiance en 
demain.


